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    日常生活中，我们对“肩周炎”可谓耳熟能详。肩关
节若疼痛或不舒服基本上会被戴上肩周炎的帽子，其
实肩袖损伤才是肩关节疾病中发病率最高的，其次是
肩峰撞击症和肩关节不稳，真正的肩周炎则相对较少。
如何从肩周炎误区走出来？我们可以做个简单的

动作来判断你的肩痛是不是“肩周炎”：将双侧手肘紧
贴腰部，屈曲肘关节 90度，双手拇指跷起朝天、余四指
握拳；在保持肘部紧贴腰部不动、屈肘 90度不动的情
况下，将双侧前臂向两侧分开，使距离拉大，就好像做
拉力器的锻炼一样。如果自己不能完成这项试验，可以
自己保持上述姿势，请家人帮忙检查痛
肩是否可以外移拉开。如果痛肩能外移，
多数不是“肩周炎”；如果痛肩侧外移程
度明显低于健侧，多数是“肩周炎”。
什么是肩袖损伤？经统计，肩关节疾

病发病率最高的是肩袖损伤，占肩关节
疾病的 30%-40%；其次还有肩峰撞击
症、肩关节不稳等疾病。肩袖损伤是一种
十分常见的肩关节退行性病变，其发生
与年龄成正相关。运动员、提拉重物、外
伤者容易肩袖损伤，典型症状是颈肩部
夜间疼痛，上举手臂疼痛；有时不敢往疼

痛 的 一 侧
睡，甚至被痛醒；肩关节可
在向外、向上或向后活动
时感到无力，有时上厕所
连个人卫生也存在困难，
严重影响患者的生活。

肩袖损伤机制可分为
急性损伤和慢性劳损伤两
种。急性损伤常见于提拉
重物、摔倒时肩部支撑、被
外力牵拉等，如公共汽车
上手扶拉杆站立的乘客，
突然遭遇急刹车；慢性劳
损伤常见于 60 岁以上的
老人。另外，在长期从事网
球、棒球、羽毛球、游泳等
需上肢举过头顶的运动项
目人群中也较多见。

什么是肩峰撞击症？肩峰和肱骨头之间存在间
隙，间隙中有一些肌腱在肩关节活动时起着极其重
要的作用。此处的撞击并非指外伤撞击，而是指肩关
节上举、外展活动中，关节内结构与喙肩弓反复磨
擦、撞击而产生的一种慢性肩部疼痛综合征。肩峰下
存在骨质增生，使肩峰与肱骨大结节之间的间隙变
小，病人反复、过度使用患肢时，肌腱纤维长时间发
生磨损，会引起肌腱纤维的断裂，如果有外伤，也可
能导致已经磨损的肌腱瞬间断裂。所以没有撞击也
会得肩峰撞击综合征，根据受累组织的不同，可表现
为肩峰下滑囊炎、冈上肌炎、冈上肌钙化、肩袖损伤
和肱二头肌肌腱炎等。
治疗方法主要有保守治疗和手术治疗两种。
保守治疗：休息和避免上举运动；口服非甾体抗

炎药如西乐葆、理疗；局部封闭、针灸、推拿也可能有
效。适当锻炼，避免外伤，注意肩部保暖等。
手术治疗：保守治疗效果不佳时需要手术治疗。

手术主要是去除撞击因素、充分减压、清理炎性组
织、缝合断裂肩袖等。采用关节镜手术，属微创手术，
痛苦小，术后反应较小，术后早期即可活动和使用患
肢。手术基本不影响关节周围肌肉结
构，术后可早期功能锻炼，防止关节
长期固定引起的关节僵硬等并发症。

（作者为同济大学附属上海第十
人民医院主任医师、博导）
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让电车焕发新采
殷 骏

    上海
的大街小
巷上曾经
穿梭着一
千多辆电

车，拥有全亚洲最大的地面无轨电车运输系统。然而，
随着城市不断发展和车辆新技术的涌现，近期据市道
路运输管理部门透露，计划将上海原有的 12条传统无
轨电车线路调整至 6条，仅保留 14、15、19、20、23和
24路，其他的触网线、电车杆等配套设施都将陆续拆
除。此消息一经发布，立即引发市民两种不同意见———
支持者认为，电车数量“可压缩”甚至“可取消”，理

由包括：电车依赖网线行驶，速度欠佳、影响路口通过
速度；一旦电车掉线，或将造成交通拥堵，且发生网线
故障，大量电车滞留街头，更会导致交通瘫痪；随着电
车逐渐被公共汽车取代，技术已无更新换代的必要，很
多生产厂家也不再生产，电车在行驶过程中的安全性
和维修保养成本反而高昂，电车原具有的环保优势也
不再突显；十字路口的线网有碍观瞻，造成视觉污染，
影响市容环境；随着新能源公共汽车的推广运行，已经
完全可以取代电车云云。

反对者则认为，电车“应保留”，更“不可取消”，理
由如下：上海近代公共交通的诞生已有 100多年历史，
高峰时，无轨电车曾经承担了市区公交客运总量 30%

以上的市内客运量，堪称老上海的珍贵记忆，是远东第
一大都市的标志之一，因此“保留”是一种文化传承，
不应让其在上海消亡；电车的网线已经实现了在高架
沿线架线、设站的可行性，其对上海城市市容的影响越
来越小，应已在可控范围内。
虽然议论纷纷，观点不一而足，但大部分市民及公

交车驾驶员对 6、8、13、22、25、28路电车将从此退出历
史舞台一事表现出依依不舍之情，不
少市民特地赶去那些电车站台，以电
车为背景拍照留念。实际上，这股怀旧
热潮不是一种网红地打卡，也并非是
一种凑热闹，个中体现的是广大市民

对昔时常年乘坐无轨电车留有太深刻的印象而自然流
露出的不舍之情。当时也一同赴现场“凑热闹”的笔者
听到拍照的人在谈话间对“翘辫子”“搭进搭出”“推屁
股”这些年代感十足的“专业”词汇如数家珍时，心中又
多了一份别样的回味。

不得不说，电车的历史使命确已完成，它的“被取
消”是技术及城市发展的必然。从上海城市未来发展角
度来看，上海将发展和形成“空中、地面和地下”的三域
立体交通网络空间，例如无人机的运行必然需要空域
的开放和许可，而电车架空线的存在确实会产生一定
的影响；因此，对电车进一步的“取消”举措实际是“城
市更新”的内容之一。
但考虑到历史文化遗产保护等人文因素，保留经

过市中心且最具历史意义的六条线路，把它们打造成
为“上海文化”的一部分，也是对民意最大的回应。

六条无轨电车线路的保留，其主要功能已非传
统意义的载客运输，因历史悠久且大都途经上海知
名的历史风貌区及旅游景点，或可承担起部分观光
巴士的功能，从而给乘客一个全新的体验。我们可以
想象未来这些电车的外观可能是统一的旅游巴士式
的酷炫设计，以区别于一般公交汽车，成为一道亮丽
的城市风景线；同时在内部环境布置上或许会加入反
映公共交通发展及上海红色历史的图片和视频，从而
使电车又能成为一座“移动的公交博物馆及红色历史
纪念馆”。

曹荻秋教子有方
葛昆元

    前不久，我们在与曹琦、曹嘉
扬姐弟俩喝茶聊天时，谈到他们
的父亲曹荻秋老市长是怎样做父
亲的，令人深思。

在我国的家庭里，大多是“父
严母慈”。父亲一般都是扮演着
“严父”的角色，孩子稍有过错，不
听话，父亲便当庭训斥，再不行，
就是打屁股之类的体罚。而母亲
一般都扮演着“慈母”的角色。那
么是否有“父慈母严”式的呢？当
然有！比如，像老市长曹荻秋就是
这样一位“慈爱的父亲”。

姐姐曹琦说，记得小时候，有
一次小妹与邻家孩子吵架，受了
委屈，他们姐弟就一起去“兴师问
罪”。母亲知道后，自然是狠狠地
骂了他们一顿。父亲却耐心地教
育他们：“你们身为干部子女，应
该严格要求自己，注意影响。怎么
能为一点小事情影响团结呢？”

弟弟曹嘉扬回忆说，父亲平
时工作很忙，
没有时间经常

敎育孩子们。但是每到孩子成长
的关键时刻，他都想得很仔细，做
得很周到。那年，他十三岁考入上
海中学读初中，因学校在郊区，离
家较远，需要住读。由于自己一直
生活在父母身边，不知道住校后
如何与同学相处。父亲知道后，笑
着开导他说：“住读很有好处，和
同学们学习在一起，生活在一起，
可以学到独
立生活的能
力，养成艰
苦奋斗，不
骄不躁的好
品质、礼貌合群的好习惯。”
当时，曹嘉扬并不理解父亲

这番话的全部含义。后来长大了
才悟出：父亲是为了防止我在思
想中产生莫名其妙的“优越感”。

曹嘉扬还感慨地说，父亲担
心光是口头说说还不行。他还为
此悄悄地赶到上海中学，认真地
对校长说，一定要严格要求他的
孩子，不能给他的孩子以任何特

殊照顾，决不能让他的孩子背上
干部子女的包袱！一定要让他懂
得，要靠自己的努力去争取荣誉
和成绩。同时，他还规定孩子们
不管填写任何表格，在父亲栏中
不能写他的真名，只可填写他的
化名“曹冲”，而在职务栏里，也
只能写“职员”。
曹嘉扬说，我们确实按照父

亲的要求，
从不和同学
说起父母情
况。数年同
窗，除了几

个与我们住在一个大院的同学
外，绝大多数同学是不知道我家
实际情况的。
在和同学们的相处中，曹嘉

扬也逐渐懂得了勤俭节约。他为
了省下一些车钱，就和同学们一
起在周末放学后坚持步行几公里
回家，这样每学期就会穿破一双
鞋。母亲看了责怪他走路费鞋，
但父亲却高兴地表扬他说：“这

样步行
回家很
好，既
可以锻炼身体，又可以和同学打
成一片。”父亲不但表扬，还教孩
子们将省下的车钱存入银行，每月
定期贴花存 1元，一年下来就有
12元。慢慢地，孩子们都养成了勤
俭节约的好习惯。
曹嘉扬说，当年他还小，不

能理解父亲这样做的深刻用意。
后来，他经历了特殊年代和上山
下乡的严峻考验之后，才明白了
父亲的良苦用心。他是在孩子年
幼的时候就帮助他们从心灵里，
驱除干部子女的“优越感”“封建
特权”等旧思想、旧观念，防止孩
子们堕落成没有出息的“八旗子
弟”，好让他的孩子们在人生道
路上，吃得起苦，经得起考验！
老市长曹荻秋为了做好父亲

而苦心孤诣，费尽心血，对于我们
今天这些做父亲的人来说，是否
会有一点启示呢？

留点空白
詹超音

    乾隆喜欢写诗，据说总共写有四万
多首，奇怪的是少有人知道他的那些诗。
乾隆字不赖，诗一般。但他就爱到处留御
笔，尤其爱在别人的字画上写诗题词，谓
之御题、御跋、御记，照现在的说法就是
点评点赞。他那时怎么赞？盖章。他是皇
帝么，章印自然全天下最多，一高兴，大
施其“盖章大法”，小空当
儿都不得留。黄公望的《富
春山居图》留有较多空白，
乾隆帝花 2000 两银子得
手后在图上大题特题，他
认为画中的空白处就是题写用的。他太
爱这幅画了，越爱就越有写头，空白处填
满了，诗兴还在出来，就在山体上写。好笑
的是，后来出现了另一幅《富春山居图》，
两者一对比，乾隆写满字的那幅
是假的，是 A货，乱了真。

达芬奇的《蒙娜丽莎的微笑》
500多年过去了也没人在画上写
过一个字，人们用现代科技将此画
放大了 20倍，在图的背景中发现了狮、猴
等动物，却仍未发现一个字母。毕加索那
么多画，也没一幅让人涂涂写写。由此可
见，在名人名画上留迹并非国际惯例。爱
在别人的艺术作品上题字盖章的帝王不

止一个，乾隆为最。他认为，自己是天子，
天下哪儿都能御批；所有人都是子民，
子民的就是皇帝的，何况还是掏了钱的。
懂点艺术的都知道，留白是艺术之

极简。齐白石画虾、徐悲鸿画马都吝笔
墨，构图不满，目光才会聚向主体。宋代
马远的《寒江独钓图》最简，一扁舟，一个

垂钓渔翁，空荡荡没画水，
却让人感到水之浩、水之
寒，无水胜有水。书法讲究
简练，字与字，笔画之间，
上紧下松，左右关联，疏密

有度，其实就是留白留得好。最简的书法
是草书，尤其狂草，好处是书写灵活、快
速、大气；坏处是不熟悉的话不好辨认。
留白普遍存在于我们的生活，晾晒得
留空隙，衣物易干；食时胃留三分
空，易消化；友间不能太近，更不
能起辖制之念，否则终会碰撞。城
市道路两旁多有隔音墙板，台风
一来，刮倒了不少，有几处墙做成

百叶窗那样，给风留了道，声照挡，却未
损。生活中要学会留白，才能在方寸之间
游刃有余。
留白是一种境界，月盈则亏，水满则

溢，凡事留三分，是聪明的做法。
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    “十一”国庆期间，现
代人剧社一年一度的“金
秋悬疑剧展演周”在“上
生 ·新所”开演了。这样的
演出在其他地方也许可以
成为时尚新闻，在上海，则
已经是一种日常。

早在上世纪 90 年
代，我就在商城剧院看过
他们制作的 《上海传
奇———红 玫 瑰 与 白 玫
瑰》。这部剧改编自上世
纪 40 年代海派作
家的一部小说。我
的票是单位的一位
同事送给我的，她
说票是她在文化单
位当领导的婆婆给
她的，因为当晚有
事，不想浪费这么
好的场所的演出，
就送我了。的确，那
个时候，话剧演出
一般会选择黄河路
上的长江剧场（原
卡尔登大戏院）、延
安路瑞金一路拐角
的瑞金剧场（原金
都大戏院），或者在
延安路上的沪光影
剧院（原沪光大戏
院）。这些剧场老旧
狭小，如今都已经
没有了踪影。上海
商城剧院，那时候是一个
时尚之地，一些世界顶级
表演团体来上海演出，都
曾选址于此。
幕布徐徐拉开，音效

和灯光层次丰富。
布景简洁，舞台上
除了必不可少的一
几一沙发以及一桌
二椅，剩下的就是
几扇高大的白色门窗框。
根据剧情的需要，这些白
框子变换着疏密、开合角
度以及位置，与其他道具
组成故事发生的不同空
间，颇有表现主义的现代
味道。其间被饰演男二小
裁缝和女二白玫瑰的两位
演员的表现所折服，好多
年以后才知道，这两位演
员是当时还在上海戏剧学
院上本科的徐峥和吴越，
如今他们已经被观众们看
作老戏骨了。

更没有想到的是，演
出结束，所有演员不顾谢
幕，都奔跑着集中到剧场
出口，给离场的观众鞠
躬———原来，所有观剧的
门票都是送的。

这个现代人剧社，当
时是几个热爱话剧的年轻

人自发刚刚成立的，这是
他们的第一部演出作品。
他们只想着怎么可以选一
个自己喜欢的故事、挑自
己喜欢的合适的演员，然
后在一个能让观众和自己
都感到非常体面的剧场，
演一出获得好口碑的话
剧。拉到了十万元的启动
资金，就上手排了一出大
戏，还选了商城剧院，却没
想好怎么出票、怎么回

本。临上演想出送
票请观众看戏，观
众看完根据自己的
判断，爱给多少是多
少。那些演员就是
到投钱箱边，向愿
意给演出费的观
众致谢的。

细细算来，现
代人剧社已经成立
三十多年。在都市
演话剧，尤其是无
名的小剧社制作话
剧不容易。现代人
剧社成立之初的 6

位主要发起人，如
今只剩下一个，他
叫张余。30 多年
来，为了剧社能够
坚持下去，他将剧
社定位于专门在小
剧场演出都市人热

爱的生活剧和悬疑剧。一
年分成两个演出季，春季
上演生活剧，秋季是悬疑
剧专场。演出剧场一直在
变，但现代人剧社的有些

原则坚持不变，比
如，他们的悬疑剧
大都取自世界著名
悬疑剧，或改编自
著名悬疑小说，但

他们的每个悬疑剧演出剧
本，都通过规范的版权交
易获得。

自 2009 年起，现代
人剧社的演出场所也固
定下来，他们赢得了自己
的忠实观众。张余也从被人
称为“一个人的话剧”变
成了沪上话剧演艺圈内
著名制作人。

2020年，现代人剧社
的春季演出在春节前就已
经出票完成。但是疫情暴
发后，现代人剧社遵守防
疫规定，在网上发起退票，
给了观众两种选择：全额
退票，或者留着票，等到疫
情过去，演出一旦秋季可
以开演，可以凭票观看任
何一场演出。令人感动的
是，整整十场演出的票，居
然只有一人退票，退票者

还很有歉意地反复解释：
不是自己不想看话剧了，
而是因为自己 10 月 1 日
国庆节要结婚。

上海不愧为中国现代
话剧的发源之地，上海的
话剧观众对话剧艺术的忠
诚度之高由此可见一斑。

一座城市的魅力不仅
在于楼有多高，虽然我们
已经高楼林立；也不在于
霓虹灯多亮，商场多么繁
荣，虽然我们已经拥有外
滩陆家嘴浦江两岸这样世
界级的美丽夜景，有遍地
开花的商业街和大卖场，
更重要的是来自于渗透到
每一个人群、每一条街道
这样城市细胞的人文和艺
术情怀。

爱生活，爱艺术，这是
我们喜欢上海的理由。

南翔缺角亭 （钢笔淡彩） 陈毓龙


